

Beckles, Hilary y Verene Shepard. *Caribbean Slave Society and Economy: A Student Reader*. Kingston, Ian Randle Publications Ltd.; London, James Currey Publishers, 1991.

*Carlos Buitrago Ortiz**

Esta publicación, de intención ambiciosa en cuanto a los espacios que ocupa, presenta de manera sistemática unos treintisiete (37) trabajos (ensayos completos y selecciones de otros mayores) desde una perspectiva histórico-analítica en torno a la esclavitud en el Caribe como totalidad. Su organización se estructura a partir de la siguiente temática: *Los Amerindios y la Esclavitud; Los Orígenes de la Esclavitud a Gran Escala; Producción, Rentabilidad y Mercados; La Esclavitud Caribeña y la Economía Capitalista a Nivel Global; Raza, Color e Ideología; Salud, Nutrición y la Crisis de la Reproducción Social; La Mujer Esclava, la Familia y el Hogar; Cultura Social y Autonomía; Control, Resistencia y Revueltas; y Revolución, Reforma y Revolución*. Se trasluce además un intento por diversificar geográficamente las aportaciones con trabajos sobre Cuba, Santo Domingo, Puerto Rico y otros, pero el esfuerzo mayor se centra en el contexto de trasfondo angloparlante. Los primeros dos temas son de carácter fundamentalmente históricos, buscando precisar orígenes y comienzos, mientras que el resto toma como punto de partida una perspectiva operacionalmente histórica.

Desde la perspectiva del que escribe los capítulos de mayor valía y relevancia lo constituyen los concernientes a la reproducción social (sección 6) y los que se ocupan de la mujer esclava, la familia y las unidades domésticas ("households") (Sección 7). En momentos en que se priorizan tantas veces examinados problemas y procesos de identidad y cultura, es refrescante poder constatar la presencia de enfoques y trabajos que buscan entender estructuras y procesos sociales de producción y reproducción que constituyan aportaciones en sus áreas. Los trabajos de Lamur, Higman, Craton y Morissey se destacan en estos aspectos. Significativamente y apuntalando hacia el contexto puertorriqueño, la presencia de estos trabajos demuestra el rezago relativo de investigación y publicaciones sobre esta temática en Puerto Rico. Los procesos de reproducción social y el examen de las posibles estructuras familiares y de parentesco esclavistas apenas han

*Profesor del Departamento de Sociología y Antropología, Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras.

recibido la atención de los estudiosos puertorriqueños. Es esto lo que lleva a dos investigadores puertorriqueños en una investigación reciente a comentar, en este caso, respecto a los estudiosos de la familia esclava: "...constituyendo nuestro objetivo principal ofrecer una aproximación más rica y diferente a la familia esclava de lo que hasta se ha presentado en la investigación histórica en Puerto Rico".¹ El planteamiento anterior con enfoques y conceptualizaciones similares a los trabajos presentados en el libro aquí reseñado, constituyen intentos positivos de mover la investigación en Puerto Rico en esta dirección. El que esto escribe desarrolla actualmente una investigación en esa dirección, y ha utilizado como marco de referencia general estas mismas investigaciones. El libro permite entonces unas aperturas que, mediante la enseñanza y la investigación, pueden contribuir a una intensificación positiva de esta área de estudio, lo cual lo hace más que bienvenido.

Dentro de lo abarcador de este texto, puede apuntarse un par de omisiones que no desmerecen al mismo, pero que deben ser precisadas, a la espera de desarrollos positivos posteriores. En primera instancia los estudios de género en el contexto esclavista no aparecen representados, indicando un posible, pero no deseado subdesarrollo de esa dirección. En segundo lugar, los enfoques y trabajos presentados buscan siempre el aspecto macro, descuidando el examen más minucioso, de corte más restringido, pero que permite el entendimiento de sutilezas que la perspectiva amplia no facilita percibir.

En conclusión, éste es un libro de texto abarcador, totalizante, investigativa y teóricamente riguroso y relevante, que cumple excelentemente las metas impuestas por sus editores.

¹ Mayo Santana, R. y Negrón Portillo, M. "La familia esclava urbana en San Juan en el siglo XIX", pág. 2 (fotocopiado).